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Aos 07 (sete) dias do mês de abril de 2015 (dois mil e quinze), reuniram-se, em caráter ordinário, na Sede 1 

da Secretaria do Urbanismo Municipal, à Avenida Borges de Medeiros, 2244, 6° andar, Sala de Reuniões, às 2 

18:15 (dezoito horas e quinze minutos), os membros do Conselho Municipal de Desenvolvimento Urbano 3 

Ambiental (CMDUA). Compareceram: Presidindo a sessão, Rosane de Marco, Vice-Presidente e 4 

Conselheira Titular da Região de Gestão de Planejamento Oito (RGP 8); Região de Gestão de Planejamento 5 

Oito (RGP 8); José Francisco Furtado, titular do Departamento Municipal de Habitação (DEMHAB); Julio 6 

Miranda, titular da Empresa Pública de Transporte e Circulação (EPTC); Sandra Laufer, titular da Secretaria 7 

Municipal do Urbanismo (SMURB); Marcos Profes, titular da Secretaria Municipal do Meio Ambiente (SMAM); 8 

Iara Castello, titular da Universidade Federal do Rio Grande do Sul (UFRGS); Fabiana Figueiró, titular 9 

suplente da Associação Brasileira de Engenharia Sanitária (ABES/RS); José Euclésio dos Santos, titular da 10 

Associação Gaúcha dos Advogados do Direito Imobiliário Empresarial (AGADIE); Sérgio Saffer, segundo 11 

suplente da Associação Rio-grandense dos Escritórios de Arquitetura (AREA); Fernando Brentano, segundo 12 

suplente do Instituto Urbano Ambiental (IUA); Carlos Lammel, segundo suplente do Sindicatos dos 13 

Corretores de Imóveis (SINDIMÓVEIS); José Luiz Seabra Domingues, titular da Ordem de Advogados do 14 

Rio Grande do Sul (OAB/RS); Sérgio Koren, primeiro suplente do Sindicato das Indústrias da Construção 15 

Civil (SINDUSCON); Jorge Larré Lopes, titular do Sindicato dos Trabalhadores da Industria da Construção 16 

Civil (STICC); Diogo Ferreira Schiaffino, titular da Sociedade de Engenharia do Rio Grande do Sul (SERGS); 17 

Alan Tabile Furlan, titular, e Roberto Ivan Raul Jakubaszko, primeiro suplente da Região de Gestão de 18 

Planejamento Um (RGP 1); Jorge Tadeu Conceição de Souza, titular da Região de Gestão de Planejamento 19 

Dois (RGP 2); Luis Carlos Pires dos Santos, titular da Região de Gestão de Planejamento três (RGP 3); 20 

Clarita Parizotto, titular da Região de Gestão de Planejamento Quatro (RGP 4); Paulo Jorge Amaral 21 

Cardoso, titular da Região de Gestão de Planejamento cinco (RGP 5); Anadir Lourdes Alba, titular, e José 22 

Ronaldo Leite, primeiro suplente da Região de Gestão de Planejamento Seis (RGP 6); Rodrigo dos Santos 23 

Vicente, titular, e Diaran Laone Camargo da Silva, segundo suplente da Região de Gestão de Planejamento 24 

Sete (RGP 7); e Luiz Carlos Borges de Castro, segundo suplente da Região de Gestão de Planejamento 25 

oito (RGP 8); Alceu Rosa da Silva, Titular da Temática do Orçamento Participativo, Organização da Cidade 26 

Desenvolvimento Urbano Ambiental (OP-HOCDUA); Ana Paula Tomasi, Secretária Executiva e relatora dos 27 

trabalhos. Item Um. Abertura. Presidente Rosane fez a abertura. Item Dois. Votação da Ata. Conselheiro 28 

Alan (RGP 1) solicitou corrigir sua fala da folha um e linha quarenta e seis, onde consta conselheiros do 29 

governo, retirar do governo. A ata com a retificação proposta foi colocada em votação e foi aprovada, com 30 

quatro abstenções e os demais favoráveis. Ata Aprovada. Item Três. Comunicações. Conselheiro Alan 31 

(RGP 1) informou que entregou ofício com a indicação da RGP 1, da proposta de estudo prioritário escolhida, 32 

solicitou a reinstituição da comissão técnica, sugeriu que se possível na próxima semana seja indicado pelo 33 

secretário dois representantes da SMURB para integrar, solicitou que o andamento da proposta fosse feito 34 

através de expediente administrativo, para facilitar o trâmite, questionou como fica a participação do IAB na 35 

comissão, se será substituída. Conselheiro Jakubaszko (RGP 1) informou que três conselheiros foram eleitos 36 

pelas regiões, um titular e dois suplentes, disse que tem havido o hábito de tentar cercear as falas dos 37 

conselheiros suplentes, criticou, opina que os três conselheiros possam estar à mesa desde que ocupem uma 38 

mesa só. Mostrou livro do bairro Cristal, publicação importante, deveria ser retomada a iniciativa. Presidente 39 

Rosane esclareceu que não houve o cerceamento da palavra dos conselheiros, o que foi solicitado na última 40 

reunião foi que houvesse a prioridade aos titulares para sentarem-se à mesa. Conselheiro Ronaldo (RGP 6) 41 

informou sobre projeto dos limites de bairros, andamento na Câmara e reunião agendada para tratar o 42 

assunto, informou data. Conselheiro Rodrigo (RGP 7) informou que no dia anterior houve reunião mensal do 43 

fórum sete no car partenon informou teor da pauta, solicitou informações sobre requerimento feito à CAUGE, 44 

pela RGP 7, sobre contrapartidas na região, pediu retorno, processo aberto em dois mil e quatorze, informou 45 

data. Conselheiro Luis Carlos (RGP 3) falou sobre a eleição dos conselheiros, opinou que os suplentes 46 

devem substituir os titulares na ausência, mas por pensarem em conjunto opinou que não seja necessário que 47 

todos se manifestassem, opinou mais adequado que em consideração aos demais membros um só fale, 48 

oportunizando o aos demais. Conselheiro Alceu (OP-HOCDUA) informou a presença do Marco Antônio da 49 

Silva Dias na reunião, parabenizou pelos cuidados que faz à Vila São José, trabalho responsável, parabenizou 50 

a Prefeitura pelo recadastramento que realiza, dos imóveis da cidade, ação operacionalizada pelo consórcio 51 

Guaíba. Vice Presidente Rosane solicitou a atenção e providências da SMAM, frente a desmatamento na 52 

avenida do Lami na área que era da Avipal, vendida supostamente à Freeboy, área está sendo desmatada, 53 

toras de eucaliptos no chão, possível se ver, sabe-se que por ser exótica pode ser abatida mas a comunidade 54 

solicita que haja a autorização da SMAM. Também na Av do Lami, há outra área que foi toda desmatada, 55 

envolvendo dessa vez a retirada de Maricás, explicou a localização, pediu retorno da SMAM, mas que 56 

pudesse ocorrer de forma diversa ao retorno dado da outra vez, quando a comunidade denunciou 57 

desmatamento de Maricas, mas a SMAM informou que o desmatador apresentou autorização da SEMA. 58 
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Questionou quem tem a responsabilidade, se a Prefeitura ou o Estado. Conselheiro José Euclésio (AGADIE) 1 

informou o previsto no parágrafo quinto do regimento interno, que disciplina o acento è mesa, leu, apenas um 2 

dos conselheiros de cada entidade integrante do Conselho terá direito a estar junto a mesa, tendo preferência 3 

o titular, sendo a previsão regimental faz-se necessário respeitar. Informou o fechamento de escola municipal 4 

no bairro Santana, repassará ao conselheiro regional, envolve interesse da comunidade, acredita que o 5 

conselheiro deva estar à par e quem sabe até interferir para defender os interesse dos moradores. Item 6 

Quatro. Ordem do Dia. Processo Quatro Ponto Um. Expediente: 002.332048.00.0. Interessado: Prefeitura 7 

Municipal de Porto Alegre – PMPA. Assunto: EVU para o Centro Cultural do Samba. (Escola Imperadores do 8 

Samba – parecer 58/2013 da CAUGE, e Banda Saldanha, Banda Itinerante e Escola do Samba Praiana – 9 

parecer 154/2013 da CAUGE).  Local: Av. Padre Cacique, 1501. Relator: Av. Padre Cacique, 1501. 10 

Encaminhamentos: 1 - Em diligências em 18/02/2014 ao GP, EPTC, SMF, RGP 1. 2 - Retornou ao relator 11 

em 27/05/2014. 3 - Retirado de pauta em 10/06/2014. 4 - Em diligências à RGP 1 em 16/12/2014. 5 - Ao GP 12 

em 14/01/2015. 6 - Vistas à RGP 5 em 28/01/2015. 7 - Diligências à RGP 1 em 12/02/2015. 8 - Retornou ao 13 

relator em 03/03/2015. 9 - Em diligências (para DEMHAB; Assoc. Carnavalesca de POA; Escolas Praiana, 14 

Saldanha, Itinerante e Imperadores; CAUGE; Assoc. Moradores Menino Deus; EPTC e Resp. Técnico) em 15 

10/03/2015. 10 - Retornou ao relator em 31/03/2015. Conselheiro Euclésio (AGADIE), relator, informou que 16 

umas das reformas do local envolveu ação civil pública, disse que teve acesso a dezesseis volumes do 17 

processo, há estudo apurado do o entorno, em dois mil e dois estaria prevista a mesma espécie de 18 

equipamento ao lado do Gigantinho, Associação dos Moradores contratou empresa que elaborou laudo, que 19 

gerou acordo entre Município e comunidade e MP com relação aos horários de funcionamento, por isso 20 

requisitou o processo, já analisou cem folhas, já há três páginas de relatório, de acordo com artigo vinte do 21 

regimento interno solicita maior prazo, até o dia vinte e oito. Solicita o consentimento. Conselheira Fabiana 22 

(ABES) disse que entende, mas alertou para o fato de já ter sido fixado prazo até o fim de março, o processo 23 

se encontra no CMDUA desde fevereiro de dois mil e quatorze, tem receio de que durante a análise apareçam 24 

outras necessidades de esclarecimentos, opina que em caso de o expediente não estar em condições de 25 

relato ele deva ser negado, opina que o caso seja exemplo de como um processo pode acabar tendo a sua 26 

apreciação diferenciada, opina que o caso abra precedentes prejudiciais aos trâmites, opina que o parecer 27 

deva ser votado brevemente, seja pelo deferimento ou não do pleito. Conselheira Jussara (Metroplan) opina 28 

que se esteja demorando para se conhecer o parecer do relator, preocupações na linha das da Conselheira 29 

Fabiana. Conselheiro Jorge Tadeu (RGP 2) entende que se há ação civil pública, opina importante os 30 

critérios e atenção. Conselheiro Luis Carlos (RGP 3) opinou que por mais que seja contra, como ele se 31 

manifesta, o processo deve ser otimizado, criticou a doação de área para escola de samba. Conselheiro 32 

Paulo Jorge (RGP 5) o processo está há bastante tempo, disse que há confusão, muitos acreditam que ele 33 

seja o relator do processo, gostaria de esclarecer, solicitou reunião para frisar que ele não é responsável pela 34 

aprovação do expediente, gostaria que fosse apreciado o quanto antes, meche com classe carnavalescas e 35 

muitas pessoas. Conselheiro Alan (RGP 1) opina que o processo deveria ser retirado de pauta, que nas 36 

condições em que se encontra não deveria ser objeto de apreciação, referiu constatações feitas que 37 

evidenciam mudanças em acordos prévios, entende que há erros procedimentais, ainda opina indevido votar 38 

expediente com dúvidas que ainda não foram respondidas. Conselheiro Alceu (OP-HOCDUA) opinou haver 39 

contradições significativas. Houve negociação prévia que atingia o tema quando da análise no CMDUA, 40 

contrapartida definida ao Internacional, opina que o clube deva realizar o prometido, opina que deva 41 

comparecer ao Conselho e oferecer explicações. Presidente colocou em votação a solicitação de dilatação 42 

de prazo feita pelo relator. Com vinte votos favoráveis, três votos contrários e uma abstenção, foi aprovada a 43 

solicitação. Data para parecer do relator: próximo dia vinte e oito de abril. Processo Quatro Ponto Dois. 44 

Expediente: 001.104965.09.6 acompanha o 001.102688.13.3 Interessado: UPSD/SMURB Assunto: 45 

Alteração de Gravame de Área Verde local: Quarteirão formado pelas ruas: Pereira Neto, Cônego Vieira da 46 

Soledade, Dr. Mário Totta e João Mora – bairro Cavalhada – RGP 6relator: METROPLAN – Jussara Pires 47 

Encaminhamentos: 1 – Diligências à SMURB, SMF e SMAM em 16/12/2014. 2 - SMF em 23/12/2014. Não 48 

retornou. Adiado. Processo Quatro Ponto Três. Expediente: 002.331462.00.6.5869 (em companhia 49 

002.337025.00.9 e ‘filhote’ 5869). Interessado: Sol do Sul Empreendimentos Imobiliários LTDA. Assunto: 50 

Termo de Referência. Local: Estrada Francisca de Oliveira Vieira, 6501 – Lageado. Relator: SMAM – Marcos 51 

Profes. Encaminhamentos: 1 – Relatado em 03/03/2015. 2 – Vistas à RGP 8 em 03/03/2015. 3 – Retornou 52 

ao relator em 24/03/2015. Agendada apresentação pelo empreendedor em 14/04/2015. Adiado. Processo 53 

Quatro Ponto Quatro. Expediente: 002.301810.00.5. Interessado: Bolognesi Engenharia. Assunto: Termo 54 

de Referência – Loteamento em APAN. Local: Rua Prof. Carlos de Paula Couto, 900 – Ipanema. Relator: 55 

RGP 8 – Rosane de Marco. Encaminhamentos: 1 – Diligências à CAUGE em 10/03/2015. Não retornou. 56 

Adiado. Processo Quatro Ponto Cinco. Expediente: 002.400023.00.4. Interessado: Companhia Zaffari 57 

Comércio e Indústria. Assunto: EVU de Edificação. Local: Rua Cipó 37 e outros e Av. Tulio de Rose, 80. 58 
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Relator: UFRGS. Conselheira Iara (UFRGS), relatora, apresentou. Informou teor, projetou imagens, mostrou 1 

localização, área atual e ampliação proposta, acréscimo em certa de sessenta mil metros quadrados, 2 

informou vagas de estacionamentos adicionais, referiu legislações, lei municipal determina que para o 3 

acréscimo de área proposta haja área cultural, por outro lado havia lei que previa distância mínima de posto 4 

de abastecimento, impasse desde dois mil e doze, após alteração em decreto a situação foi resolvida, opina 5 

coerente a instalação do empreendimento, contudo acusa para situação que opina ser imprópria, não 6 

isoladamente ao empreendimento, mas em consideração ao conjunto de empreendimentos que vêm sendo 7 

instalados na região, o Conselho tem se sido conivente, que é a questão da mobilidade urbana, 8 

empreendimento prevê muitas vagas de estacionamento, conjunto de empreendimentos que vem sendo 9 

aprovados no entorno fará a região parar, situação já é de saturação, listou os empreendimentos de maior 10 

impacto que foram aprovados pelo Conselho no entorno, desde dois mil e dez, informou o número de vagas 11 

de estacionamento de cada um, e outros detalhes, informou o número total de vagas deste conjunto, disse 12 

que nas aprovações que listou se abstinha do voto, pela incoerência que lhe parecia a instalação de 13 

empreendimentos com tantas vagas de estacionamento, falou que a previsão de vagas acarreta no aumento 14 

de veículos que transitam. Opinou que a criação de vagas não seja a alternativa acertada, deveria se pensar 15 

em outras formas de deslocamento ao público, opina que mesmo com as mitigações, que são locais, devem 16 

haver alternativas, não é do carro que se precisa, opina que o caso possa mover reflexão para se criar outras 17 

formas de transporte, legalmente o processo está em condições de aprovação, contudo opina que o CMDUA 18 

deva se ater aos aspectos de mobilidade que permeiam o empreendimento. Conselheira Clarita (RGP 4) e 19 

Conselheiro Jorge Tadeu (RGP 2) pedem vistas.  Conselheira Anadir (RGP 6) questionou qual a alteração 20 

do decreto referida. Conselheira Iara (UFRGS) explicou a alteração, na distância de cem metros, decreto 21 

17.921 de 2012. Conselheiro Carminati (GP) informou que o decreto foi submetido ao conhecimento e 22 

aprovação do CMDUA, explicou. Conselheiro Osório parabenizou relato, pela visão regional e não apenas 23 

pontual, Conselho deve ter atenção aos processos que interferem em conjunto urbanístico, neste caso o eixo 24 

da Carlos Gomes, opina criminoso, caixa de ruas saturadas, referiu os diversos empreendimentos aprovados 25 

e mencionados pela Conselheira Iara, referiu contrapartidas viárias que não estão sendo efetivadas, questões 26 

importantes para o CMDUA avaliar. Conselheiro Euclésio (AGADIE) relembrou prolongamento da João 27 

Caetano, prevista no Plano, questionou o que falta para abrir o binário da são Caetano, desemboca na Carlos 28 

Gomes, iria beneficiar e muito a mobilidade, o impedimento é que passa sobre quilombo, deu detalhes, 29 

mostrou mapa, informou origem de prolongamento, criticou a falta de ação do Município. Conselheira Sandra 30 

(SMURB) informou que existe ação do MP que impede a execução da via. Conselheiro Giovani (GP) informa 31 

que trará informações. Presidente parabenizou a relatora pela apresentação, referiu a inteligência em 32 

apresentar os diversos empreendimentos, Mobilidade e qualidade de vida referidas pelo Osório, exemplificou 33 

e criticou também a intenção de aprovar empreendimento para vinte e cinco mil moradores em região rarefeita 34 

do Extremo Sul, disse que o CMDUA tem responsabilidades sobre a questão, questionou o papel do conselho, 35 

não se pode manifestar-se favoravelmente apenas porque há a solicitação do DEMHAB ou de grande 36 

empreendedor. Conselheiro Alceu (OP-HOCDUA) falou que foi ele o criador do Quilombo Silva, que lutou 37 

pelo reconhecimento das famílias que ali estavam, envolveu usucapião, criticou que a presença da 38 

comunidade negra no local cause estranheza, como sendo um corpo estranho, criticou o entendimento de que 39 

o negro tenha que ser pobre e continuar nesta situação. Referiu ainda processo do Zaffari de que foi relator na 40 

região próxima, quando aguardou dez dias esperando manifestações, faz esta referência para mostrar a 41 

importância de  importante bem esclarecer, solicitou vistas. Conselheira Anadir (RGP 6) falou da necessidade 42 

de aprofundar a discussão, pautas específicas podem ser encaminhadas, CMDUA tem a prerrogativa de 43 

propor alterações no PDDUA. Conselheira Fabiana (ABES) parabenizou o relator, falou sobre a situação, 44 

Conselheiro Julio (EPTC) falou sobre a situação viária e ações da EPTC enquanto município, atingiu-se grau 45 

de saturação, mas as aprovações se dão em atendimento ao Plano, a EPTC trabalha com visão do que foi 46 

planejado pelo Plano, o qual pensou na Nilo e Anita como corredores principais, é nesta lógica que o 47 

empreendimento se viabiliza, exemplificou medidas aos empreendimentos de melhoramentos viários, os quais 48 

estão sendo implementados, por partes, informou as conexões estabelecidas, o parecer da EPTC estabelece 49 

condições para esta implementação. Falou sobre a prosperidade do Brasil nas últimas décadas, o aumento no 50 

número de automóveis, a política do governo federal para incentivar a economia, incentivando a venda de 51 

veículos, o papel da EPTC é tentar realizar da melhor forma possível, mas reiterou que sempre em 52 

cumprimento ao planejamento pré-estabelecido pelo Plano Diretor. Conselheira Iara (UFRGS) disse que é 53 

importante se pensar em mudanças no Plano, e não em mitigações específicas, propõe um planejamento 54 

mais abrangente. Conselheiro Fernando (IUA) falou que o debate é importante, para a cidade muito mais do 55 

que para o empreendimento em si, opina que o CMDUA tem responsabilidades em dar encaminhamentos 56 

nesse sentido, o PDDUA já foi referência até fora do Brasil, necessário retomar. Vistas à RGP 2 e RGP 4. 57 

Processo Quatro Ponto Seis. Expediente: 001.021741.09.3 acompanha 002.327556.00.6. Interessado: 58 
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CPU / SMURB. Assunto: Resolução – Alteração de Gabarito de vias. Local: Ruas Joffre Veríssimo e Emílio 1 

Dimari – Loteamento Parque Agrícola Albion - bairro: Ponta Grossa. Relator: SERGS. Conselheiro Diogo 2 

(SERGS), relator, apresentou. informou teor, localização, histórico, ajuste de resolução, posicionamento 3 

favorável. Vice Presidente solicitou vistas. Vistas à RGP 8. Processo Quatro Ponto Sete. Expediente: 4 

001.008035.14.8. Interessado: CPU / SMURB. Assunto: Resolução – Gravame de Área Verde. Local: Largo 5 

Fortunato de Mendonça - bairro: Partenon. Relator: OP. Conselheiro Alceu (OP-HOCDUA) referiu histórico, 6 

apresentou teor, informou pareceres do expediente, manifestação favorável da SMAM, deu detalhes e 7 

posicionou-se favorável. Conselheiro Rodrigo (RGP 7) informou que teve conhecimento, praça já existente, 8 

equipada, bancos e balanço, relativamente pequena trezentos s metros, cuidada pela própria comunidade, 9 

RGP 7 não tem nada a opor ao relator, posiciona-se também favorável. Conselheira Anadir (RGP 6) questiona 10 

como se resolve o acesso á casas. Relator esclareceu. Não havendo outras manifestações, a resolução foi 11 

colocada em votação e foi aprovada, recebendo uma abstenção e os demais favoráveis. Aprovado.  12 

Processo Quatro Ponto Oito. Expediente: 001.021700.09.5. Interessado: CPU / SMURB. Assunto: 13 

Resolução – Gravame de Área para implantação de Equipamento Público. Local: Parque Agrícola Albion – 14 

bairro: Ponta Grossa. Relator: DEMHAB. Conselheiro Furtado (DEMHAB), relator, apresentou. Projetou 15 

imagem. Explicou teor, localização, histórico. Informou pareceres do expediente. Deu detalhes e posicionou-16 

se favorável. Conselheiro Sérgio (AREA) questionou quanto à propriedade. Conselheira Rosane questionou 17 

se por ventura for uma gleba particular se pode ser indicada outra. Conselheiro Furtado (DEMHAB) informou 18 

que sim, contudo que há a indicação de três áreas no expediente, sendo a indicada entendida mais adequada, 19 

consta que o terreno é baldio, necessário confirmar matrícula, quanto á propriedade. Conselheira Fabiana 20 

(ABES) questionou se há qualquer tipo de notificação. RGP 8 solicitou vistas. Disse que irá investigar quanto à 21 

propriedade. Referiu aspectos da gleba e participação da PGM no andamento do processo. Vistas à RGP 8. 22 

Processo Quatro Ponto Nove. Expediente: 001.041455.06.1. Interessado: CPU / SMURB. Assunto: 23 

Resolução – Alteração de Gravame – Passagem de Pedestres para Equipamento Público Comunitário. Local: 24 

Quarteirão formado pelas ruas Thomas Francisco de Jesus, Rua Eng. José A. e Rua Bom Princípio – Lot. Vila 25 

Brasília - bairro: Bom Jesus. Relator: ABES. Item Cinco. Término. Finalizada a Ordem do Dia, às 20:20 26 

(vinte horas e vinte minutos), foram encerrados os trabalhos do CMDUA. Eu, Ana Paula Tomasi, juntamente 27 

com a Presidente da sessão, assino e lavro a presente ata. 28 

 29 

 30 

 31 

 32 

____________________________   ____________________________ 33 

Ana Paula Tomasi   Rosane de Marco 34 

Secretária Executiva   Vice Presidente 35 

Relatora   Comunidade 36 

      37 

 38 

     39 

 40 
Ata aprovada em 14/04/2015, com as seguintes retificações (já incluídas no corpo do texto): 41 
Folha 1, linha 46: Conselheiro Ronaldo (RGP 6) solicitou incluir a data da Audiência referida, dia 28/04/2015, às 09:30. 42 
Folha 3, linha 37: Conselheiro Alceu (OP-HOCDUA) solicitou esclarecer que esteve por dez dias diligenciando questões do processo 43 
do Zaffari, o qual foi relator, e não no quilombo mencionado 44 
 45 
Áudio desta sessão encontra-se disponível junto à Secretaria Executiva deste Conselho. 46 


